

curso excedía á los antecedentes, yendo por una acera los hombres y por otra las mujeres, precedidos del reverendo padre director de dicha cofradía: asimismo salieron otras varias hermandades y cofradías y la sagrada religion de Señor San Hipólito; y la tarde de este dia la congregacion del Señor San Pedro con la numerosa archicofradía de la Santísima Trinidad, todos vestidos con sus vestiduras encarnadas, y estos con el privilegio que solo dos veces han de visitar las cuatro nominadas iglesias, pues las demas cofradías y hermandades en cuatro ocasiones las han visitado.

El domingo 25 del que espira, se celebró la fiesta anual que llaman de los Indios en la real colegiata de nuestra Señora de Guadalupe; de todo el reino vienen los mas de los naturales; y estando su número, que teniendo costumbre cada familia dar un medio de limosna, se juntó este año 1.800 y mas ps. para el culto de la soberana Señora.

Este mismo dia se extrenó la primorosa y crecida fuente en la mitad de su plaza, de hermosa piedra encarnada, y en medio de ella un pirámide por donde salen varios plumeros de agua, y en su coronilla de la misma piedra de bulto la divina imágen de nuestra Señora de Guadalupe; abastece todo el vecindario con esta agua, la que viene en abundancia; pero se ha experimentado que solo en tiempo de secas se logra clara y limpia; pero en el de las aguas, como se condu-

ce del rio de Tlalnepantla, viene muy turbia. razon porque se estan haciendo varias diligencias á fin de que se aclare y no aterre la cañería; pues con una compuerta que se ha arbitrado poner en el principio de los arcos, y siempre que haya avenida echarla, puede ser este eficaz medio para lograr el intento.

De la Puebla escriben que falleció en aquella ciudad á los setenta y ocho años de su edad, el reverendo padre maestro Francisco Javier Solchaga, de la sagrada Compañía de Jesus, natural de la ciudad de Querétaro, insigne orador, y quien tuvo las principales prelacías de estas provincias, por lo que tenia las primeras aclamaciones del señor obispo de aquella diócesis.

DICIEMBRE.

El 4 de diciembre, años de la reina nuestra señora, asistió S. E., real audiencia y tribunales á la santa iglesia á la misa y *Te Deum*, y restituidos á su real palacio, recibió S. E. las enhorabuenas acostumbradas.

La tarde de este dia repitió en la real Universidad para borsarse en la facultad de filosofia, por razon de haber obtenido la cátedra de retórica de dicha Universidad, el Dr. D. Cayetano Torres Tuñon, cura de la parroquia de San Sebastian de esta ciudad; dedicó al Illmo. Sr. arzobispo, y á su nombre convidó el dean de esta

santa iglesia; asistió el cabildo eclesiástico y lo mas lucido de esta corte.

S. E. ha nombrado por pesquisidor de la real caja de Guadalajara á D. Juan José Ortiz, contador, ordenador del real tribunal y audiencia de cuentas de esta corte, sugeto de todos cabales e inteligencia, y quien sabrá desempeñar esta confianza: asimismo S. E. ha conferido la plaza de oficial real interino de Sombrerete á D. Domingo del Barco, natural de Bilbao.

El abasto de carne para el año próximo venidero se remató en los tratantes de carnero, quienes se obligaron á dar diez libras por un real, y el de la vaca quedó de cuenta de la nobilísima ciudad, quien se obligó á dar cinco libras y media por un real, quedando á cargo del regidor D. José Antonio Dávalos, del orden de Santiago, en el que este año ha dado 16.000 ps. de ganancia á dicha ciudad, que fué á su cargo este ramo: tambien se remató el estanco de naipes en la cantidad de 40.100 ps. que han de dar anual á S. M., bajo las condiciones de que han de ser visitados los garitos por todas las justicias, y que puedan encolar y retocar las barajas, arreglándose á las nuevas cédulas de S. M., y no excederse el asentista en venderlas á mas de á peso: se verificó este remate en D. José Casar Bermudez.

El 5, falleció á los setenta y seis años de su edad, el padre D. Santiago de Sierra, del orato-

rio de San Felipe Neri, prepósito que fué de él; enterróse en su iglesia, haciendo los oficios los reverendos padres agustinos.

Respecto á haberle dado el priorato de Cuautla al reverendo padre Dr. Fr. José Morales, quien este año era conciliario de la real Universidad, está conforme á sus estatutos, por su ausencia nombró por tal conciliario al Dr. D. Juan José de Eguilara y Eguren, catedrático jubilado de prima de sagrada teología y magistral de esta santa iglesia.

El 7, falleció á los treinta y cuatro años de su edad el muy reverendo padre maestro Fr. Bartolomé Navarro, natural de esta ciudad, del sagrado orden de nuestro padre Santo Domingo, varon ejemplar de gran virtud y literatura, que nunca apeteció prelacías, y solo salía de su convento en comunidad á funciones de Universidad é iglesias, y no á otra parte alguna: sepultóse en el de *profundis* de su convento grande, haciendo los oficios los reverendos padres franciscanos.

La mañana del 8, el Exmo. Sr. virey salió á andar las estaciones de las cuatro iglesias, acompañado del arcediano Dr. D. Luis Oyos, sus privados y familiares; llevando un lacayo un rico quitasol de tisú; y en el patio de Santo Domingo se le echó á sus piés D. José de Lema, el calde-retero, quien se halla allí retraido por las heridas que dió al coronel D. Pedro del Barrio; dijole que le perdonase por el dia que era y el jubileo que iba á ganar del año Santo: respondióle S.

E. que no perdonaba á atrevidos audaces; y habiendo continuado sus estaciones, feneció en la de nuestro padre San Francisco, en donde tomaron sus coches para retirarse al real palacio.

Este mismo día, falleció á los setenta y cinco años de su edad, D. Juan Miguel Echeverría, natural de Vizcaya, vecino y del comercio de esta ciudad; enterróse en la iglesia de San Sebastian de carmelitas; dejó competentes facultades.

Pocos días ha, que habiendo deliberado se hiciese un entierro en la iglesia del oratorio de San Felipe Neri, pretendieron los padres de él que el cadáver se les habia de entregar por el párroco en la conformidad que lo practican con los religiosos en sus conventos, por gozar ellos de los mismos privilegios: opusieronse los curas, y ocurriendo al señor provisor, determinó á su favor para que se observase la costumbre.

El 9, falleció á los noventa y nueve años de su edad, D. Manuel Aranda, natural de los reinos de Castilla, vecino de esta ciudad y dueño de ingenios en la jurisdiccion de Cuernavaca; diósele sepultura en la iglesia de religiosas de Santa Ines; dejó muy competentes facultades.

El 10, la muy ilustre archicofradía de caballeros de la Santa Veracruz, salió á visitar las cuatro iglesias: precediales su actual rector D. Fernando del Villar Villamil y Luyando.

La mañana del 12, pasó S. E., real audiencia y tribunales al santuario y real colegiata de nuestra Señora de Guadalupe, á la anual celebrad

de su soberana aparicion; dijo la misa su abad y predicó el reverendo padre maestro Felipe Lugo, de la sagrada Compañía de Jesus: asistieron todos los prelados de esta capital, siendo numeroso el concurso y el de las calles de esta ciudad. Ha sido grande con el motivo de los primorosos altares que en ellas se han puesto, vistosas colgaduras en los balcones, y las noches pulidos faroles, por haberse extendido en gran manera la devocion de esta soberana reina.

De la Puebla escriben, que el 16 del que corre principian las oposiciones á la canongía doctoral de aquella iglesia, y que está muy valido obtendrá el primer lugar el Dr. D. Manuel Gorospe y Padilla, provisor de aquella diócesis y medio racionero de su iglesia; y que murió el Dr. Aranda, cura del Sagrario de ella.

Este día falleció á los cincuenta años de su edad, el Dr. D. Francisco Javier Suarez, mayordomo del Illmo. y Rmo. Sr. D. Fr. Ignacio Padilla, del sagrado órden de nuestro padre San Agustin, arzobispo de la santa iglesia de Santo Domingo; enterróse en la iglesia grande de Señor San Agustin.

Con el motivo de salir fuera de esta ciudad por tiempo de tres meses el Br. D. Mariano Huerta, conciliario de esta real Universidad, el claustro menor eligió en su lugar al Br. D. José Portillo, colegial real en el de San Ildefonso.

El 14, falleció repentinamente á los sesenta y tres años de su edad, el Lic. D. Felipe Cayeta-

no de Medina y Sarabia, natural de esta ciudad, abogado de esta real audiencia, regidor y alcalde ordinario que fue en ella, sujeto de todos cabales y prendas y muy estimado en esta república por su gran caridad; dejó seis hijos, el mayor en España; testó cerca de un millón; sepultose en la iglesia del convento grande de nuestro padre Santo Domingo, con asistencia de un numeroso y crecido concurso.

El mismo día falleció á los ochenta años de su edad D. José Orio, natural de Logroño; enterróse en la referida iglesia de nuestro padre Santo Domingo; dejó un crecido caudal.

Estando en la almoneda para rematarse los pulques, contendientes á ellos el capitán D. Jacinto Martínez de Aguirre y D. Francisco Paulin, se hallaban puestos por el primero en ciento cinco mil pesos; á cuyo tiempo llegó D. José Alvarez de Ulate, diciendo que para mejorar la postura se le entregase por un día; hizo se como lo pedía, y al siguiente día devolvió los autos el referido Ulate, expresando no le tenía cuenta hacer la postura, por lo cual le multó S. E. en 200 ps. Difundióse por la ciudad que el expresado D. Jacinto Martínez había ofrecido á dicho Ulate 2.000 ps. porque no le hiciese perjuicio, y que esta era la ocasión porque se había retractado de hacer la postura, y entendido esto por dicho Martínez, envió un escrito á S. E. quejándose de que D. José de Cárdenas era el que había esparcido

esta voz; y hasta ahora no se ha dado providencia sobre el asunto.

El 15, salieron á visitar las cuatro iglesias las cofradías del Santo Ecce-Homo de Regina y la de nuestra Señora de Aranzazu, la primera de todos los del comercio de esta ciudad y la segunda de los vizcainos, en las que iba un numeroso y lucido concurso.

D. Luis Fernandez de Castro Mantilla, secretario del real tribunal del consulado, quien tiene los honores de secretario del rey para él y los que le sucedieren en su oficio, entró pidiendo á S. E. que en virtud de la novísima real cédula se le diese el tratamiento de señoría y pudiese traer baston por pasar ante él los títulos del coronel y capitán del batallón del comercio; mandó se hiciese como lo pedía, haciéndolo saber á los tribunales para que le den tal tratamiento.

Corre por cierto que en las justas de toros, que el mes pasado hubo en Guadalajara en la anual festividad de nuestra Señora del Rosario, paseando la plaza el actual presidente coronel D. José Basarte, en su forlon con dos mulas, le encontró el coronel D. Fermin de Cheves, anterior presidente de aquella audiencia, quien le dijo le causaba gran novedad fuese de aquella suerte sin atender al esplendor de su persona y empleo en un acto tan público: respondióle que él era enemigo de vanidades y pompa, á lo que le dijo Cheves, que quien no está hecho á bragas la costura le hace llagas: hicieronse de razones, y las

oyó muy ágras el actual del anterior. Retiróse luego á su palacio: hízole sumaria á su antecesor, en la que constaba iba con armas y con hombres armados que le acompañaban. Dió cuenta con ella á S. E., quien ha mandado venir preso al referido coronel Chebes. Ha causado gran novedad por el buen genio de éste, y que en el tiempo de su gobierno se portó con gran madurez y desinteresada conducta, por lo que es muy amado de aquel reino.

Habiendo renunciado el empleo de gobernador de Sinaloa el coronel D. Diego Parrilla, S. E. le ha conferido á D. Pablo de Yarce y Arroyo, alcalde mayor actual de Tenango del Valle.

El 16, repitió en la real Universidad para borsarse en la facultad de teología el Br. D. Pedro Marin, natural de la ciudad de Valladolid, y su rector en el colegio de San Nicolas de dicha ciudad; dedicó á su santo el gloriosísimo príncipe de los apóstoles Señor San Pedro; hubo un lucido concurso.

Al tiempo que el Illmo. Sr. arzobispo de esta diócesis salió para su visita dejó las sólitas, encomendadas al Dr. D. Ignacio Cevallos, tesorero, dignidad de esta santa iglesia, quien está usando de ellas.

La tarde del 21, se bautizó en el Sagrario de esta santa iglesia, la hija primogénita de D. Alonso Antonio Gomez de Bárcena, secretario de cámara y gobierno del Exmo. Sr. virey, conde de Revillagigedo, y de doña Josefa Rodriguez Sans

de Pedrozo Soria y Villaroel; á la que pusieron por nombre Antonia Josefa María de la Concepcion Rafaela Albina Tomasa de Jesus; echóle el agua el Dr. D. Ignacio de Cevallos, actual juez de testamentos y tesorero de esta santa iglesia; y de brazos fué padrino el señor coronel D. Juan Vicente Güemez Orcasitas y Padilla, capitán de la real guardia de caballería, hijo primogénito del expresado Exmo. Sr. virey. El baustisterio se compuso de colgaduras de terciopelo, en medio un sitial, en que se formó un primoroso altar, y á los lados unos opulentos aparadores de fuentes y picheles de plata; la concurrencia fué grande, el dinero que se repartió á los pobres con esplendidez, el refresco ostentoso, por haber concurrido los principales sugetos de esta ciudad.

La mañana del 23 y la tarde del antecedente, celebró órdenes generales mayores y menores en su palacio el Illmo. y Rmo. Sr. maestro D. Fr. Ignacio de Padilla, que confirió á mas de setenta sugetos seculares y regulares, y entre estos al Lic. D. Francisco Oliván, colegial en el mayor de Santos, ordenó de presbítero con dispensa de cinco meses.

Del escrito presentado por parte del capitán D. Jacinto Martinez, se dió traslado á D. José de Cárdenas, y en vista de su respuesta, mandó S. E. poner perpetuo silencio en este negocio.

Al anochecer del 26, en la casa del regidor D. Atanasio de Prado y Zúñiga, frente de la puerta falsa de Santo Domingo, se prendió fuego

á una pieza en donde se hallaba puesto un pulido y curioso nacimiento, el cual hallándose encendido y descuidados los familiares de la casa, de una vela que cayó, motivó la ruina de todo el cuarto, pues aunque ocurrieron con presteza, y las campanas del referido convento juntaron mucha gente, se consiguió tan solamente el que la casa no pereciera; en esta concurrencia se perdieron dos candeleros de plata, y el niño Jesus del portal del dicho nacimiento tenia una valiosa soguilla de perlas que consumió la voracidad del fuego.

El 27, falleció á los veinticuatro años de su edad, D. Basilio de Arrillaga y Calderon, natural de esta ciudad, ministro ejecutor del real tribunal del consulado; enterróse en la iglesia de la tercera orden de nuestro padre Santo Domingo. Los señores prior y cónsules de dicho real tribunal confirieron el expresado empleo á D. Manuel Arrillaga y Calderon, hermano del expresado difunto.

Con el motivo de hallarse para cumplir el tiempo de los seis meses del año Santo, viendo las crecidas concurrencias que con gran modestia y compostura han asistido á visitar las iglesias y que muchas personas por su imposibilidad no habian logrado el visitarlas, deliberó la congregacion de San Felipe Neri poner papeles en las partes públicas, para que cualesquiera personas de la esfera que fuese, quisiese asentarse en la referida congregacion sin estipendio alguno, seria

admitida para lograr el beneficio de salir los cuatro últimos dias á visitar las nominadas iglesias; y se logró de suerte que se matricularon mas de ocho mil personas, que estas y otras muchas asistieron con los padres de dicha congregacion de la doctrina cristiana; siendo tan numerosos los concursos que por las calles de dichas iglesias estaban, que no dejaban pasar forlones; siendo á esta república muy sensible el que espere el término en donde se ha logrado ver á todas horas una frecuente y tierna devocion en todos los habitantes de esta ciudad, lográndose un gran fruto en ellos como lo aseguran los confesores seculares y regulares.

El 28, murió cerca de cien años de edad la señora doña María Garces de los Tallos, natural de esta ciudad, viuda del maestro de campo D. Felipe de Cuevas, de las principales familias y mayorazgos de este reino; enterróse en la iglesia del sagrado convento de nuestra Señora de la Merced, con asistencia de un numeroso concurso convidado por sus hijos los doctores D. Tomas y D. Manuel de Cuevas, rectores que han sido de la real Universidad.

El 29, salió de esta capital para la ciudad de Zacatecas el reverendísimo padre comisario general Fr. Juan Antonio Avasolo, del sagrado orden de nuestro padre San Francisco, á celebrar el capítulo de aquella provincia.

Este dia terminó el jubileo del año Santo en esta ciudad; al que asisieron en el tiempo de

seis meses todos los tribunales, cabildos, religiones, cofradías, congregaciones y hermandades en los días que destinaron, con la mayor modestia, edificación y compostura, de que ha resultado tanto provecho á las almas y beneficio á esta república.

El 31 de diciembre, se tuvo noticia de Querétaro de mantenerse el Illmo. Sr. arzobispo de esta diócesis en aquella ciudad, gozando perfecta salud, y continuando su visita y pastoral oficio.

Este año se han acuñado en plata 13.736.000 y mas pesos, sin que entre en esta cantidad la gran porcion de moneda de oro, que hasta ahora se ignora la cantidad.



AÑO DE 1753.

ENERO.

La mañana del 1º, esta nobilísima ciudad celebró la anual eleccion de alcaldes ordinarios para este año, y resultó de primer voto en el Sr. D. José Pedro de Luna Gorraez Beaumont y Navarra, mariscal de Castilla, señor de las villas de Siria y Borobia, alguacil mayor del real tribunal y audiencia de cuentas de esta corte; y en D. Andres Otañes, natural de los reinos de Castilla, familiar que fué del Exmo. Sr. virey, duque